

EL Conquistador

SUSCRIPCION

En Orihuela, al mes 20 cts.
En el resto de España, trimestre 60
PAGOS ANTICIPADOS

Periódico Tradicionalista

Con censura eclesiástica

REDACCION Y ADMINISTRACION

CIRCULO CARLISTA

No se devuelven los originales.
La correspondencia al Director.

El Conquistador reitera su adhesión al R... D. Jaime III, egregio caudillo de la Comunión Católico-monárquica, y somete á su aprobación Augusta la política que se desarrolla en este periódico.

Viva la Tiranía

Hay en los hombres una propensión á hacer lo contrario de lo que dicen.

Nunca se ha predicado más la paz que en los tiempos modernos y nunca ha habido más guerras que en nuestros tiempos.

Se instituyó la diplomacia para embotar con papeles la punta de las espadas y ahogar con palabras el estampido de los cañones, y desde entonces apenas si hay espadas sin afilar y cuestión que no se ventile á cañonazos.

Se predicaron los derechos individuales del hombre y por los derechos individuales del hombre se hizo la revolución francesa pero cuando él creyó había llegado á ser soberano, se encontró por trono una horca.

Esa propensión á hacer lo contrario de lo que se dice es lo mismo de ayer que de hoy.

Es una tendencia que parece innata en el hombre. Ya el refrán castellano dice: «Dime de qué te glorías y te diré de qué careces».

Por eso cuando oigo predicar la libertad, sueño en la tiranía y cuando oigo el griterío de los que proclaman el derecho de hacer cada cual lo que quiere, instintivamente como el P. Cobos, atranco la puerta y le echo el cerrojo.

Al grito de viva la libertad se incendiaron los conventos, se asesinaron los frailes, se robaron las Iglesias, y cuando un neo retrógrado tenía la osadía de salir á la calle, la partida de la porra le enseñaba á palo limpio aquello de la Marsellesa.

El pensamiento libre proclamo en alta voz
Y muera el que no piense igual que pienso yo.

Desde las Cortes de Cadiz hasta las cortes de Canalejas se ha repetido á diario desde las alturas del poder que vamos á ser libres, que no habrá en adelante trabas ni cadenas y después de tan largo recorrido nos encontramos muy libres, sí, como aquel del cuento, tan libres de cadenas y trabas que los más de los espoñoles saltamos una semana sin tropezar un garbanzo.

Mayor libertad no cabe. Nadie tiene miedo á que le roben porque nos dejaron sin dinero, nadie á que le ultrajen, porque nos han quitado la vergüenza.

Y si quiere usted encontrar libertad de contradicción, libertad en guardar los contratos, libertad en respetar á las personas y más si no tienen fusiles como el prisionero del Vaticano, dése V. una vueltecita por el último representante del liberalismo demócrata encaramado al poder.

Pero la verdadera libertad, esa por ninguna parte aparece. Del catálogo que nos prometió Canalejas cuando empezó á gobernar, ¿qué queda? Con él no habría tiranía, ni dolores, ni pobreza, ni hambre, y aun no lleva dos años en el poder y pagamos trescientos millones más al Estado y media España ha emigrado y la otra media disfruta de un *Candado* para los virtuosos y una ley de Asociaciones, donde los únicos que no pasan por el registro de la policía gubernativa, son los golfos y los caeques.

Nada: los hombres hacen lo contrario de lo que dicen.

Si supieran ustedes qué ganas tengo de oír á un ministro de la corona empezar diciendo:

¡Soy un tirano! Viva la tiranía!...

A.

SOLEMNÍSIMO ACTO POLÍTICO

Inauguración del Círculo Legitimista de Caudete.—Mitin y velada.—Extraordinaria afluencia de jaimistas.—Discursos de los Señores Alcón, Riera, Belda, Simó, Salaberry y Llorens.

Empieza el mitin

A las cinco y veinte minutos de la

tarde, ha comenzado el mitin que se celebra en la plaza de Toros.

Se calcula en unas ocho mil las personas que han asistido.

El solemne acto lo han presidido el Sr. Fontés, jefe regional de Murcia, el señor conde de San Carlos, D. Jorge de Arnedo y el Sr. Colomer.

En el estrado han tomado asiento los oradores y los Sres. D. Santos Alcón, D. Emilio Alberich que lleva la representación del Círculo de Valencia y D. Jaime Albalat.

Han asistido hermosas mujeres que han dado mucho realce al mitin.

La banda de Onteniente ha entonado una bonita composición.

A continuación y en medio de una interminable ovación que vá mezclada con los acordes de la Marcha real y los vivas á Cristo Rey, á Su Santidad, á España y al Caudillo de la Tradición, es izada la bandera de la Juventud de Yecla en la tribuna.

Restablecida la calma, D. Jorge de Arnedo se levanta, y en cariñosas y elocuentes frases hace la presentación á los concurrentes de la persona del señor Jefe Regional de Murcia á quien dedica un saludo en nombre de los jaimistas de Caudete y le ofrece sus respetos.

El Sr. Fontés agradece las frases pronunciadas por el Sr. Arnedo y dirige un saludo afectuosísimo á todos los que concurren á la fiesta.

Invita al Sr. Alcón Orrico á que rompa el fuego.

D. Miguel Alcón Orrico

Da principio á su discurso el elocuente joven jaimista que lleva la representación de la Juventud valenciana.

No he venido—dice el Sr. Alcón—á

romper el fuego como me han dicho.

El fuego sagrado que anida en nuestro corazón hará que desaparezcan de una vez y para siempre las tiranías odiosas y las injusticias aborrecibles.

Afirma que tenemos una misión que cumplir para dejar sentado el honor nacional.

Esa misión es la de honrar á la Patria, elevarla engrandecerla y privarle de sufrir en ominoso yugo liberal que la tiraniza y es su enemigo mortal.

Pide por el honor de España y por el de los salvadores principios que el tradicionalismo español está sustentando, la organización inmediata de las Juventudes y de los Requetés.

Sostiene que la propaganda es el arma de combate que hoy se ha de emplear para llegar mañana al triunfo de la Causa.

Continúa con párrafos elocuentes cantando un himno á las glorias españolas.

Termina con un brillante periodo.

Al terminar su elocuente discurso el Sr. Alcón el público le premia con grandes aplausos.

Signe después en el uso de la palabra.

El Sr. Riera

Se expresa en nombre de los jaimistas de Orihuela.

Asegura que siente una gran sensación al contemplar la grandeza del acto que presencia.

Dice que aunque trata de imponerse el miedo a su lengua.

Pero como para hablar en la tribuna que ocupa ha de emplear el lenguaje de la verdad consigue imponerse á sí mismo.

Recuerda hechos gloriosos de la Historia de las naciones probando cumplidamente que los españoles tenemos más corazón, más nobleza y mayor amor á la patria.

Por ella—dice—iremos al sacrificio.

Termina felicitando á los jaimistas de Caudete por la grandiosidad de la fiesta y en particular á las dignísimas personas que dirigen este movimiento salvador. (Grandes y prolongados aplausos.)

D. José de Belda

Recuerda con palabra fácil y elocuente los hechos gloriosos de nuestras guerras.

Hace hincapié y se detiene á dedicar un tributo de agradecimiento al pueblo de Caudete, que albergó á su padre que andaba herido y fugitivo con motivo de la última contienda civil.

Dedica un caballeroso saludo á las distinguidas señoritas que asisten al mitin y encomia con grandes y bellos rasgos la labor educativa de la mujer.

Termina su elocuente discurso afirmando que en tiempo de paz y el de guerra ha de ocupar siempre su puesto de honor.

La concurrencia premia su meritísima labor con una salva de aplausos.

Habla D. Manuel Simó

El señor jefe regional de Valencia ocupa lo tribuna y el público prorrumpa en atronadores aplausos y vivas á D.

Manuel Simó.

Basta ya, dice, cesen los vivas personales que no deben proferirse en las fiestas tradicionalistas.

Recuerdo que nuestro gran Mella, el incomparable tribuno que para nuestra honra es legitimista, ha dicho que si la oratoria solo arrancara aplausos de las multitudes y en ellas no habieran de producir efecto las palabras, era preferible que le cortasen la lengua.

Dios ha dado sus dones á los hombres y sólo á su servicio y á su mayor gloria han de dedicarlos para hacerse acreedores al premio.

Recojo, si, vuestros aplausos porque son un tributo de espontáneo y fraternal afecto y formando con ellos un hermoso ramo de flores lo envío desde aquí como ofrenda á la Santísima Virgen, á vuestra Patrona, á la Madre de la Gracia que vela por este bendito pueblo y por su prosperidad.

Yo os pido, hijos de Caudete, que ninguno de vosotros se atreva jamás á blasfemar de vuestra Madre amantísima, como un desdichado lo hizo en el Parlamento, mereciendo más que el desprecio, la conmiseración.

Nos vemos los jaimistas, dice, injuriados por los de la izquierda y por los que ocupan la derecha.

Estos últimos nos acusan de monopolizar la Religión Católica, sin reparar, como debieran hacerlo, que cuando la tormenta arreea y la revolución amenaza con desencadenarse, no sólo vamos á ocupar la vanguardia de la Religión, sino que también acudimos al amparo de esos elementos que nos motejan y nos desprecian y lo sacrificamos todo, incluso esponiendo la vida, por ocupar nuestro puesto de honor que es el del peligro, en donde los legitimistas se muestran cual son, prudentes en el obrar, valientes en la defensa, mártires por la Fé que les conforta y les da alientos, todo, incluso vencidos, antes que cobardes huyendo y dejando abandonados los derechos de la Iglesia. (Gran ovación.)

Afirma que del alfonsinismo sólo podemos esperar leyes como la proyectada para perseguir á las Asociaciones religiosas, la del Candado y todas las demás que dice tiene en estudio el Gobierno canalejista para perseguir á la Iglesia, aunque esos proyectos vienen ya estudiados del extranjero, faltando sólo ponerlos en práctica.

Dicen las derechas que Maura es la salvaguardia de la Religión y de la Patria y yo afirmo que eso es falso.

Táchanos injustamente nuestros enemigos de déspotas, obscurantistas, rancios y otros conceptos que nos lastiman y que nos hieren; pero esos dardos no pueden jamás producir mella en el corazón, que es donde guardamos nuestros caros afectos y en el que hemos depositado el caudal de las ideas modernas y de progreso para implantarlas el día del triunfo y preservarlas hoy del virus liberal, de la podredumbre del siglo.

Recuerda el concepto de la verdadera libertad, asegurando que las obras de los radicales demuestran que no son ellos los depositarios de ese bendito tesoro.

No es la libertad—dice—el hacer lo

que á uno le cuadre, sino cumplir exactamente los deberes y los derechos.

No aceptamos—asegura—mas soberanía que la de Cristo, la que no se impone por un yugo de fuerza, sino por el imperio del amor y de la dulzura.

Ese reinado lo aceptan sin condición Onteniente y Caudete, que en la antigüedad fueron un solo pueblo, el pueblo de mis amores, el de mi cuna, el de mi juventud.

El Sr. Simó, que ha logrado imponer el silencio durante su brillantísimo discurso, no ha podido impedir que al finalizar estallase una ovación entruendosa, que ha durado largo rato.

Discurso de Salaberry

Se levanta á hablar el diputado á Cortes por Tolosa, D. Rafael Díaz-Aguado Salaberry.

El público le saluda con grandes aplausos.

El Sr. Salaberry dirige un saludo muy cariñoso á los jaimistas que asisten al mitin, y especialmente á los de Caudete.

«También—dice—dirijo este saludo á los que no sean jaimistas, á los adversarios nuestros, que lo son por desconocer el programa tradicionalista que el partido liberal ha pretendido en vano falsificar.

Sois españoles, estimados amigos; permitid, pues, que os salude como español, que es mi mayor orgullo.

No queremos el triunfo de la Comunión legitimista, si no ha de triunfar con nosotros España entera.

No venimos nosotros montados en una escoba como brujas, sino que ocupamos el expreso como civilizados.

No hablamos en la obscuridad de la noche, sino á la luz del sol.

Defendemos la libertad, que es hija de Cristo.

No monopolizamos la religión como dicen las personas piadosas que no salen á la calle á luchar y rezan el Santo Rosario en su casa, despacio, para que no les oigan los radicales.

Maura y los conservadores—dice el Sr. Salaberry—acompañaron al Sacramento de los Altares por las calles de Madrid, pero en el Congreso de las leyes le abandonan y se esconden.

Las altas dignidades nos abandonan en los días de bonanza; pero cuando la fiera ruge y amenaza, experimentamos una gran satisfacción viéndoles volver á la casa paterna; al cabo y al fin, no somos los dueños de las vidas y de los destinos, sólo Cristo que gobierna á los pueblos es quien ha de dar la victoria y recompensar con el premio la lealtad y el sacrificio.

Se extiende en brillantísimas frases hablando del conflicto que España ha de sortear en Marruecos, y, dirigiéndose á la Juventud y á la bandera que está en la tribuna, les dirige una sentida arenga.

«Abrazaos, queridos jóvenes, á esa bandera bendita; llevémosla á Marruecos cuyo sol ya la ha besado, y si el Gobierno la ha dejado humillada, nosotros, los jaimistas, quedaremos allí en una tumba sagrada y la volveremos á España cubierta de gloria y de orgullo legítimo.»

Canta un himno á las religiones españolas celebrando que sean las continuadoras de la tradición y depositarias de las verdades que la confirman.

Afirma que los republicanos son antipatriotas porque su mirada está sólo fija en el extranjero y alaban las procedencias de otros países «como si nó fuese oro fino el vino de Jerez, ni tuviesen valor el sol de los ojos de las mujeres españolas».

Defendemos, dice, una monarquía, pero una monarquía con honra; no una monarquía como la de Portugal que huye en automovil, si no la que combata á los enemigos de la patria y del orden; no tampoco una monarquía entretenida en caza y montar animales inofensivos, sino un régimen que se preocupe de los destinos de España».

Saluda el orador con su proverbial caballerosidad á las señoras que asisten y les invita á que labren el porvenir de la Patria modelando el corazón de los niños que han de ser los defensores de su integridad y de su honor.

Alude el Sr. Salaberry á algunas que ostentan boinas y margaritas, que es el símbolo de que tienen las ideas arraigadas.

Recuerda con tiernas frases á la Angelical Doña Margarita, á la que adjudica el título honrosísimo de Madre de los carlistas.

Los veteranos no pudiendo contener su emoción agitan las boinas y aplauden frenéticamente.

Ensalza el resurgimiento de Juventudes y Requetés, que es el resurgir de la patria española.

Elogia la labor que realiza el señor conde de San Carlos que sacrifica gustoso sus intereses por Caudete.

No habla el fidelísimo ex secretario de don Carlos, habla la población entera que se ve progresar á sí misma, no explicándose ese cómo si no viera á don Francisco Albalat que lo realiza.

Saluda á los religiosos que se sacrifican por la Patria y dice que no conoce asilos, escuelas, ni hospitales democráticos.

Termina dando vivas al Papa, á España y á don Jaime, que el público contesta con loco entusiasmo.

La ovación tributada al Sr. Salaberry no es para descrita.

D. Joaquín Lloréns

El esforzado adalid de la Causa y bizarro militar D. Joaquín Lloréns, se levanta á hablar.

Los concurrentes le dedican muchos aplausos.

El diputado por Estella, dice:

«Seré breve como el cañonazo y agudo cual la bayoneta.

Muy en breve marcharé á Frohsdorf, á la morada española del Caudillo que aguarda con impaciencia la España tradicionalista.

A la vista del espectáculo grandioso que observo constante y que hoy veo reproducido aquí, yo he de decir á D. Jaime: «Señor, contáis con un partido sin igual. La hora de la redención está cerca. Esperamos órdenes. Mandad, Señor, y obedeceremos.»

Las breves palabras de D. Joaquín

Lloréns produjeron gran impresión en el auditorio, que le tributó muchísimos aplausos.

Termina el mitin

El señor Jefe regional de Murcia da por terminado el mitin y de nuevo prorrumpan los jaimistas en entusiastas vivas á Cristo, al Papa, á España y á don Jaime, mientras la música ejecuta una bonita composición y se verifica el desfile, que ha sido ordenado.

El acto ha sido imponentísimo y el orden completo.

Representación de la Prensa

En el grandioso acto de esta tarde han sido representados los periódicos *El Correo Español*, de Madrid por el Sr. Peñaflor; *La Voz de Alicante*, por el Sr. Galán; *EL CONQUISTADOR*, de Orihuela, por el Sr. Cánovas; *La Defensa*, de Elche, por el Sr. Javaloy; *El Nuevo Cruzado*, de Novelda, por el Sr. Abad y el *Diario de Valencia*.

La inauguración del Círculo

A las diez de la noche ha tenido lugar la solemne velada inaugural del Círculo Legitimista en el amplio local que este ocupa.

Resulta insuficiente para contener tanta gente.

En la calle se han quedado muchas personas que no pueden penetrar.

Asisten unas 500 señoritas, muchas de ellas con boinas y artísticos peinados.

El orfeón ha cantado el Himno á D. Jaime.

La banda de música ha tocado «Las Valkirias».

El Sr. Galán pronunció un elocuente discurso.

Patrocinio ha recitado una hermosa poesía.

El Sr. Simó hizo un discurso sobre derechos de ciudadanía.

Estuvo grandilocuente, colosal.

El Sr. Salaberry hizo una brillantísima peroración acerca de la guerra.

Este discurso fué sublime, imponderable.

Nada digo del entusiasmo y de los aplausos.

Uno y otros se derrocharon por los asistentes, en gran escala.

CABOS SUELTOS

El día de S. Jaime

Este fué uno de los días de gloria para las juventudes jaimistas por celebrar su onomástico nuestro agosto caudillo D. Jaime de Borbón.

En homenaje al regio morador de Frohsdorf, por la mañana todos los socios, reunidos en nuestro círculo instructivo jaimista se trasladaron á las 9 y media á la iglesia de la Visitación (vulgo Salesas) en donde se cantó por varios de los mismos la solemne misa del maestro Vilaseca,

oficiando el Sr. D. Guillermo Perez-Cabrero asistido por los Sres. D. Eduardo Soria y D. José Alonso Pineda Pbrs. A este acto que resultó verdaderamente solemnisimo y emocionante, asistieron numerosos fieles y toda la juventud jaimista, y la Redacción de *El Conquistador*, presentando la Iglesia un aspecto verdaderamente conmovedor, y dando así muestras de la fé que arde en los corazones de nuestros compañeros. Terminada la solemne misa, todos los socios en masa, se trasladaron de nuevo á nuestro círculo, en cuyos amplios salones, en los que lucia bajo rico dosel el retrato de nuestro agosto Jeje, y los dos preciosos cuadros que se han de rifar en breve obra del eminente escenógrafo Sr. Fenoll, fué servido á todos un esplendido «lunch» á el que asistieron también algunas señoras jaimistas, dando final con vivas entusiastas á nuestro caudillo D. Jaime de Borbón.

Durante todo el día se vió muy concurrido nuestro Círculo luciendo los balcones colgaduras y ondeando en ellos la gloriosa bandera tradicional con el emblema de Dios, Patria y Rey.

Por la noche se dió en los salones de dicho Círculo un concierto musical organizado por algunos de nuestros compañeros; á el asistieron muchas señoritas para conmemorar la fiesta de nuestro caudillo, luciendo la hermosura y el donaire propios de la mujer Orihólana y demostrando al mismo tiempo que por sus venas también circula la sangre jaimista.

A las doce se dió final á la velada desfilando la numerosa concurrencia y terminando así el día de S. Jaime tan glorioso para nosotros.

Doy pues desde las columnas de este periódico en nombre de toda la redacción, las más expresivas gracias á todas y en particular á las jovenes que nos honraron con su presencia, mandandoles un afectuoso saludo de gratitud y deseandoles muchos años de vida para celebrar un día tan glorioso, pero que lo celebremos de muy distinta manera de la que este año lo hicimos, á pesar de reinar en nuestros corazones un gran entusiasmo.

Jesús Parra

Hemos recibido el primer número de *El Voluntario Jaimista*, periódico semanal órgano de la juventud tradicionalista de Cartagena.

Enviamos á nuestro nuevo colega los fraternales saludos que se

merece, y cuente con nuestra modesta ayuda, en la ímproba tarea que nos impone, la defensa de nuestros ideales estableciendo gustosísimos el cambio y deseándole toda suerte de prosperidad en la vida periodística.

Con un entusiasmo delirante se celebró en toda España el día de San Jaime. En todos los círculos jaimistas se hicieron grandes festejos en homenaje á nuestro caudillo.

En el que reinó mayor entusiasmo fué en el mitin tradicionalista Celebrado en Durango para el cual hubo trenes especiales acudiendo un gentío inmenso de todas partes.

Los oradores que tomaron parte fueron los Sres Eloorriaga, Pagoaga, Larramendi, Bilbao y el insigne tribuno D. Juan Vazquez de Mella el cual pronunció un elocuentísimo discurso á pesar de estar cayendo una lluvia torrencial, siendo interrumpido por atronadoras y delirante ovaciones desde el principio.

En Cartagena también se celebró con gran entusiasmo la Inauguración del Círculo Jaimista.

En la velada que se celebró se leyeron una poesía á D. Jaime de nuestro compañero de Redacción D. Jesus Parra y un saludo de nuestro círculo á la Junta Directiva alentándoles para trabajar con firmeza en la defensa de nuestra causa legitimista.

En representación del Círculo y del *CONQUISTADOR*, salió el sábado pasado para Caudete nuestro compañero D. Ricardo Cánovas, con objeto de asistir al mitin que se celebró en la inauguración del Círculo, trasladándose luego á Valencia en donde se encuentra.

LA SEDA DE PEPE

España es Jauja, ni Portugal ¿qué tiene que ver? Ni pagamos consumos, ni contribuciones y ¿dinero? ¡la mar! ¿Problemas? Todos resueltos. El de Marruecos como una seda; el obrero, lo mismo, el de las subsistencias, igual. Está visto, desde que impera la democracia todo es seda que hila el insigne Demócrata.

Nos va á reformar, ó hilar de nuevo, el Derecho penal, el enjuiciamiento civil, simplificando el debate haciéndolo menos psicológico y dando en él entrada á la psiquiatría.—¡Enjuiciamientos menos psicológicos y más psiquiatras! ¡A menos con Lombroso podíamos

pasar el rato examinando las manos de los criminales, pero con la psiquiatría... ni siquiera reinos... ¡es tan soso eso! ¡Ni Salillas!

En el régimen penitenciario pondrá, D. José, mano fuerte. Reformará las cárceles, en un sentido humanitario. ¡Lógico, muy lógico! ¡Bueno es prepararse! por que dan tantas vueltas las cosas y ¿quién sabe adonde podremos ir mañana? A mí no me llega la camisa al cuerpo. ¡Están tan feos los tiempos, y sobre todo, se van poniendo tan feas las personas!

El mejor día, continúa D. José, me voy á levantar en el parlamento y voy á decir que nuestro régimen penitenciario es una vergüenza que nos deshonra. ¡Bravo! ¿Sabe V. que estoy encantado con D. Pepito? ¡El régimen penitenciario es una vergüenza que nos deshonra! Más claro, agua. Pero D. Pepe del alma mía, si eso es una vergüenza deshonorosa ¿qué calificativo merecerá V. que tantas veces fué ministro de Gracia (de justicia... ¡me cuesta el tragarlo!) y no puso las manos en esa vergüenza? ¡Y tanto trabajo como les ha costado á los del Ferrol adivinar que D. José era gallego!

Otra de las reformas que promete, D. José, es dar, por ahora, un pasito pequeñito, chiquirritito en el divorcio. ¡Vamos ya respiro! Como se conoce que D. José tiene dos suegras. ¡Si supieras, oh insigne Licurgo, cuantos hiernos hay en España que te consideran como un redentor! Por mi parte confieso que esa es una razón poderosa en pró del divorcio! Son tan dignos de lástima esos hombres con una suegra humana y sobre todo si tienen dos ó más!

¡Qué, que la Iglesia prohíbe el divorcio! Claro como que los curas no son casados, y no saben lo que es canela, y á quién está falto de conocimiento no hay que hacerle caso. Por lo demás, una excomunión más ó menos bien se puede llevar con seismil duros de renta. Los palos con pan son menos.

También la va á emprender, D. José, por la vía del feminismo. Probablemente su primera ley será imponer como obligatoria la falda-pantalón. Sería una buena reforma. Con una suegra endiablada y una esposa hombruna, ¡apaga y vamonos! Pobre sexo fuerte, á los dos días tendríamos que pescar la escoba. ¡Piedad, D. José, piedad! No tanta democracia que todos lleguemos á ser fregonos. ¡Qué horror ver á todo un Presidente del Consejo con un estropajo!

M. Canillegas

Episodio de la guerra carlista

3 Julio 1873

De Tafalla parte el General Moriones al frente de 9,000 hombres con

rumbo á Puente la Reina, rica y pintoresca villa de unos mil vecinos, teatro en ambas guerras de frecuentes encuentros. Situada al pie de la sierra de Sta. Bárbara de la que la separa el río Arga que, después de lamer su base, fecundiza aquella estensa comarca tan pródiga en cereales y viñedos.

Noticioso el batallón navarro que la guarnecía de la proximidad del enemigo, se retira á la sierra antedicha, tomando posiciones ventajosas delante de la Ermita.

No podría conciliar el sueño el General liberal cuando, muy de madrugada y pasado el puente, ordenó dar la batalla para espantar de allí á los carlistas.

Unos cuantos cañonazos seguidos

del fuego de las guerrillas, sirvieron para despertar, si estaban dormidos, á nuestros amigos.

A las 10 se generalizó el fuego tanto que, estos, viéndose encerrados en una herradura se impuso la retirada por escalones, siguiendo el curso de aquellas lomas. Fiados en la santidad del santuario dejaron en él los 19 heridos que les hicieron.

Como las dos serían, cuando al empezar a descender se divisaron tres grandes sinuosas que en marcha ascendente y á paso ligero formaban otros tantos batallones alaveses.

Un supremo esfuerzo hecho por el batallón navarro dió tiempo á la subida total de los refuerzos que, dejando á retaguardia á los navarros,

tomaron la ofensiva, y resolvieron el problema.

La oración se volvió por pasiva. Moriones con los suyos retiran, aunque con orden á buen paso y á las 4 está ya en nuestro poder la Ermita.

No es decible ni nadie puede imaginarse lo que aconteció cuando se apercibieron los navarros de que habían sido asesinados á bayonetas los 19 heridos compañeros suyos que habían quedado dentro de la Ermita.

Una terrible carga á la bayoneta sembró el terror y puso en dispersión á los asesinos que fueron perseguidos hasta el mismo río, donde perecieron muchos, por no poder pasar el puente.

Mientras que en las lomas no se

encontraron mas que 15 muertos y 31 heridos de ambas partes, ahora desde la Ermita al río se hacen 1,300 muertos al enemigo, no contando con los ahogados. Nada, unos 1,600 muertos en dos horas.

¿Qué produjo esta mortandad?

El no respetar los heridos y profanación del santuario.

Apéndice. El General Moriones, que en medio de todo era un valiente, se *perdió* en la retirada. Se dijo despues, que había tenido el capricho de entrar á *visitar* una parienta religiosa del convento de Dominicas que hay en mitad de aquella sierra, de donde salió á media noche para Puente la Reina, ordenando su evacuación.

Un testigo presencial

SECCION DE ANUNCIOS

EL JAPON

Primera casa en novedades. — Gran surtido en géneros blancos y negros, (especialidad de la casa) — Grandioso surtido en lanas para señoras y caballeros, para la próxima temporada.

HOSTALET Y SALAR

El Capricho

ANGEL BELDA

Es conveniente visitar este establecimiento de Tejidos.

PLAZA DE LA SOLEDAD—ORIHUELA

Géneros inmejorables de las más acreditadas casas.—Altas novedades para señoras y caballeros.

MATIAS ALEDO

Pintor, decorador y dorador—Se pintan toda clase de carruages.

Calle Muñoz

CHOCOLATERIA

—DE—

SANTORO HERMINOS

CALLE DEL COLEGIO—ORIHUELA

La calidad inmejorable de nuestros productos, se ve evidentemente en el creciente favor que el público nos dispensa.

Le hacen tareas por encargo y en casa de los consumidores.

Probad estos chocolates y os convencereis.

GRAN ZAPATERIA

COMPRAD EL CALZADO A

MARIANO MARTINEZ

No comprad calzado sin antes visitar esta casa en la calle Mayor, Orihuela, ó sucursal en Torrevieja.

Gusto, Solidez y Economía

CHOCOLATERIA

—DE—

José M^a Beltrán

ALMORADI

Chocolates selectos de todas clases. Venta del café torrefacto marca «La Estrella»

Probadlo y os convencereis.

EL CONQUISTADOR

Periódico Quincenal

ORIHUELA

Sr.

Provincia de

ALMACEN DE MATERIALES DE CONSTRUCCION

Diferentes clases de teja plana. Gran variedad en azulejos del país y del extranjero.—Pavimento de mosaicos hidráulicos.

Además se encontrará en el citado almacén todo lo necesario en obras de albañilería á precios sumamente económicos.

Joaquín Sánchez Ballesta.—Santiago 5 ORIHUELA